# **OPINIÓN**

#### CARTAS

#### "Cura" del VIH

Señor Director:
Comprensible interés ha ocasionado la reciente noticia de la aparente cura de un paciente con VIII, luego de haberse sometido a trasplante de médula ósea que reemplazó sus glóbulos blancos on versiones resistentes al virus. Este paciente, llamado "paciente de Londres", sería la segunda persona en el mundo con respuesta favorable a este tratamiento, luego del "paciente de Berlin", reportado hace más de diez años y que todavía permanece libre de enfermedad, a pesar de laber suspendido la terapia retrovivia. En ambos casos se trata de pacientes que requerán de este trasplante por tener un tipo de câncer resistente a la quimiotera-

que requerán de este trasplante por tener un tipo de câncer resistente a la quimiotera-pia y los donantes de células madre tenían una mutación específica en un gen (CORS), que impide que el virus pueda entrar a la célula. Esta terapia está circursorita a situaciones muy particulares y no está indicada a otras personas con VIT, puesto que el riesgo de los trasplantes de médula ciona suneza al de la teranja retruviral que el riesgo de los trasplantes de médula ócea supera al de la terapia retroviral, además de que es muy difícil encontrar donantes con esta mutación específica. No obstante, ya están en desarrollo estudios de terapia génica para alterar el que permite la entrada del virus a la celula. Hasta que estas terapias no demuestren ser seguras y eficaces, además de accesibles a la pobladón, se hacen necesarias campa-ñas de salud pública dirigidas a promover las meiores medidas de prevención incluven-

ñas de salud pública dirigidas a promover las mejores meditads de prevención, incluyen-do acceso a profilaxis preexposición para los grupos de mayor riesgo, además de estrate-gias para detección precoz de personas portadoras, lo que permitirá iniciar terapia en forma oportuna. A juzgar por las cifras actuales de aumento de personas portado-ras de VIH digiunas de las cuales permane-cen sin terapia por desconocer su condición), en Chile estamos al debe. Soría SALAS IBARRA Centro de Biodéta, Faculat de Medicina Clínica Alemana Universidad del Desarrollo

#### El Ministerio de todos

Señor Director:
Todos quieren un cambio para Chile y en el único campo donde se puede concretar e en el de las culturas, las artes y el patrimonio. Y es uno en que todos pueden estar de acuerdo. Solo es en esta mundo donda el rdo. Solo es en este mundo donde e acuerou. Solo es en leste munto conde en hombre es igual, libre y solidario. Aunque sea por un instante, en la belleza de la poesía o donde la vida es un sueño arriba de las tablas. El Ministerio de las Culturas, las Artes y

El Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimorio cumpiló el fin de semana pasado su primer año de vida, bajo la dirección de la talentosa ministra Consuelo ValdieS Chadvick. Com pocas algorias. Y eso me parece may malo para el país de las direccións de las direccións de las tercidas, Es malo para el alíma de Chile. Al país todavá le faltan mais Nerudas. Para de la media ne de Chile. Al país todavá le faltan mais Nerudas y De Rodras. Para qué decir de Mistrales y Huidobros. Si en muestras casas nos bacer falta tantas como las Margot o como las Violetas. Cultiras veces esperamos las luces de Roberto (Matta) y Rebeca (Matte) para quedar ciegos de rojo y pietica. Cómo nos na quedar ciegos de rojo y pietica. Cómo nos

de Koberto (Matta) y Rebeca (Matte) para no quedar ciegos de rojo y piedra. Cómo nos penan los De la Barra o las Anita Gorzález para que multipliquen el teatro de la vida. Hasta cuándo pelean los sinfónicos con los filarmónicos, si solo queremos que toquen en las plazas públicas como antaño. Cuántas Mujeres Fantásticas nos faltan aún para que Deden Siemas usudas como al Misers de la Misers Fantásticas nos faltan aún para que Pedro Sienna vuelva como el Húsar de la Muerte en la educación de nuestros hijos.

¿Cuándo será el día en que el presupuesto

ZOLándo será el día en que el presupuesto para la Cultura sea el más grande de todos? Perdóneme, no puedo pasar de largo con la fiesta del primer año del Ministério de las Culturas, las Artes y el Patrimonio. Saludar a la ministra, a dos trabajadores del Ministério, a los artistas y los intelectuales. Pido más poesá, más sento, más artes plásticas, más teatro, más danza, más museos, más foldor, más ilteratura, más artesenias; más música. Algo que valga la alegrá.

EELPE DE LA PABRA VIAL.

Director Entrama Cultural d

#### Día de la Mujer

Señor Director:
Celebro el protagonismo que la mujer ha
tenido durante esta semana, pero por favor
tengamos cuidado con los extremos. Politizar el tema desvirtúa lo central, que es
reducir las brechas para vivir en un asociedad más igualitaria. Debemos entender que
los hombres también son importantes en
este cambio. Nos necesitamos mutuamente
para complementamos en todo ámbito.
Estamos en la mejor época para lograr
los espacios que merecemos. Pero, por favor,
avancemos sin violencia ni odiosidades.
SUSANA SIERRA

#### Una deuda que ya es visible

Señor Director:
Este Día Internacional de la Mujer se siente distinto a todos los anteriores. Psamos de las flores a las manos alzadas y de las tarjetas de felicitaciones a los reconocimientos por la labor hecha y los logros alcanzados en el plano laboral, personal y público.
Las mujeres se han empoderado, qué duda cabe, pene one se camino en el cual todavía tenemos muchas brechos de equidad por saldar, no podemos obvidar que foliel o constraimos todos y entre todos. No basta con que seamos nosotras quienes comprendamos ese mensaje. Debemos cimentarío en bases sólidas para que los efectos del cambio sean cada vez más efectos del cambio sean cada vez más

evidentes.

Y a la fecha, podemos tambén destacar
lo logrado. Porque no son muchos los países
que pueden jactarse de haber tenido una
Presidenta en dos periodos. Que vean incrementada porcentualmente la participación
femenina en el ámbito profesional cada año.

Que sume mujeres en cargos de Alta Dirección Pública y directorios que, aurque aún 
estamos al debe, ya comienzan a tener una 
impronta diversa. Un país donde son las 
mujeres quienes marcan la sabiduría y 
liderazgo en sus pueblos originarios. 
Todavia hay una deuda pendiente con 
mujer en Chile ye sos esiente de distinta 
manera en los sectores de la sociedad. Pero 
sa deuda hoy es visible y somos más los 
que estamos contribuyendo a visibilizarla 
para que quede pronto saldada. 
No hay tiempo para seguir repactando. 

DÉBORA CALDERÓN КОНОМ

#### La mala política

Señor Director;
Durante el primer gobierno del Presidente
Piñera me correspondió trabajar conjuntamente con el Dr. Luis Castillo y puedo dar
constancia de su estricto ripor profesional.
Las veces que finimos citados a las distintas
comisiones del Congreso pudo acceder
libremente, exponiendo los distintos temas
del sector Salad sin que ningún parlamentario se hubiese referido nunca al tema Frei.
Hoy que la justicia lo ha libreado de todo
culpa, se le cuestiona que, muchos años
después de la muerte del Presidente Frei, se
haya negado a hacer pública, a periodistas,
información médica personal no solicitada
por familiares directos. Hoy esto está expresamente prohibido por ley.
Los fines de semana que puede descan-

samente prohibido por ley.

Los fines de semana que puede descan-sar, atiende gratuitamente en su campo, cerca de Curicó, a los numerosos campesi-nos de la zona que requieren de sus conoci-sidados.

mientos. Es un médico que honra su profesión y no podemos permitir en Chile que la mala política dañe a personas honorables y que además se permita chantajear al Gobierno MIKEL URIARTE PLAZAOLA

#### Ahí está la Iglesia

Señor Director:
Vi un programa de TV en que dos señoritas y un señor comentaban los abusos
sexuales cometidos por sacordotes, y en el
que se dip, con sonna, que la Tsanta Madre
glessia" se setaba desintegrando.
Anteayer, Miércoles de Ceniza, el templo
de la parroquia San Pedrio de Las Condes, en
misa de las 19 horas, estaba repleto y con
muchas personas de ple iniciando la Cuaresma. Creo que debe haber ocurrido lo mismo
en otras parroquias.

Ahí está la Iglesia. No hay que olvidar que el primer Papa negó a Cristo en su presencia hace 2.000 años. MANUEL JOSÉ GAMONAL

#### Centrales a carbón y efecto en el empleo

Señor Director:
El 7 de marzo, en su diario se publicó que, según estimaciones del Ministerio de Energia, el cierre de las termoeléctricas a cardón tendría un impacto en lo laboral de 13 mil empleos (4) mil directos y 9 mil midirectos), información que fue entregada por el jefe de la División de Prospectiva y Análisis de Impacto Regulatorio, Javier Bustos. Sin embargo, lo presentado por el señor Bustos es una manipulación, por sesgo en la información, ya que en el marco de la mesa de descarbonización hubo una sesión dedicada al tema de los empleos. Cabe decir que el informe que entregó el ElD, sobre el que se basan los dichos del senór Bustos, es un informe del tempe de la Que se pasa mos dichos del señor Dissitos, es un informe del tempo fen Bustos, es un informe del tempo finsumo productor, el cual

ota di cento dei los eligiblos. Saldo decir que es basan los dichos del selho Bistos, es un informe del por l'insumo producto, el cual toma los empleses de forma general, incluy-yendo todos los sectores económicos involucrados. Un ejemplo de ello son los puertos. Al incluiros, da la impresión de que la descarbonización ceraria dicha infraestructura, ol incluiros, da la impresión de que la descarbonización ceraria dicha infraestructura, ol que está totalmente fluera de lugar, ya que los puertos funcionan de forma compartida con otras industrias y servicios. Cabe mencionar que, en dicha imesa, el Ministerio de Enrepía contrató a londu para que hiciera una estimación real del impacto de la descarbonización de la matriz energética. El mimero de emplese directos permanentes. Por otra parte, los empleso directos permanentes. Por otra parte, los empleso directos permanentes. Por otra parte, los empleso directos que macigina como fundación se encuentran en alrededor de 450, información que fue extraciá de las RCA de las propias empresas, lo que nos da un promedió de al redecidor de 50 et Totalogiadores por planta; por lo tanto, creenos que lo informado por el Ministerio está en la orden de realizar un conorgema conservador, lo que nos econdice con los desaflos que inpore el cambión climitico y la contaminación local, ni el compromiso con dicha temática por parte del Cobierno.

Por ilitmo, se debe destacar que muchos de los emplesos podrán ser reconvertidos a través de una transición justa. Un ejemplo da sequello lo representa Tocopila y la empresa. Engle, donde los trabajadores que saldrán de dos unidades serán trasladados a otras áreas

de la misma empresa, o reconvertidos, lo que muestra que existe el tiempo necesario para realizar las cosas como corresponde, basándose en un enfoque de derechos que permitan que las comunidades y territorios puedan optar a una mejor calidad de vida.

Directora ejecutiva de Chile Susteniable

#### Prevenir los incendios forestales

Señor Director:
Comp parte de nuestro patrimonio natural, el bosque nativo se alza en los parajes del sur como un monumento que nos encigulices y admiramos. La destrucción por incendios fuera de control de decenas de miles de hectáresa de este bosque, y también del cultivado por el hombre, es una tragedia ambiental y económica de gran envergadura. A ello se suma la lamentable pérdida de viviendas, infraestructura, fauna autóctora y hasta vidas fumanas que a nadie debieran dejar indiferente.
Los terrenotos no los podemos prevenir

autóctona y hasta vidas humanas que a nadie debieran deja indiferente.

Los terremotos no los podemos prevenir nadie debieran deja indiferente.

Los terremotos no los podemos prevenir ni mitigar, pero los incendios sí. Sabemos que casa la totalidad de estos es casada por el hombre, accidental o intencionalmente, lo que amerita una urgente y vigorosa campaña comunicacional y de formación ciudadana. Desde la enseñarza básica y a todos los níveles educacionales, sin perjuicio de campaña por radio. T. V. reele sociales y otros medios directos, se nos debe mostrar el valor emportancia de neustros bospase y advertimos sobre prevención y manejo del fisego, así como formas de alarma cuando se avistan llamas o humo en un lugar despoblado. Es fidel pagar una pequeña fogata y muy dificial contener un incerdio y a desatado. Todo ciudadando ete tener concienta del peligro de tran una colifia de eigarrillo encendida, por ejemplo, y saber cómo actuar en fue fue pregenció a un mayor. Entre otras medidas, si la autoridad diera un teléfono de emergencia que quedar registrado en el celular de todo ciudadano, la alarma será precoz e incluso podrá incluir las coordenadas geográficas de la denuncia. Usemos la tecnologia moderna para llegar a todas las personas e instituciones obidicas y orivordas, con el fin de cue estas

llegar a todas las personas e instituciones públicas y privadas, con el fin de que estas tragedias no se sigan repitiendo.

FRANCISCO CLARO

MARTA CRUZ-COKE PATRICIO GROSS

#### Hacia una educación no sexista

Durante el año 2018, en el Consejo Nacional de Educación realizamos un proceso de reflexión sobre la equidad de género en la educación chiena. Tenenos el compromiso permanente con la incorporación de esta perspectiva en todas las funciones y procesos de nuestra competencia, tanto en el sistema de aseguramiento de la calidad de la educación escolar como superior. Para nosotros la equidad de pedence sun componente ineludible de una educación de calidad y, para conseguinta, debemos trabajar permanentemente por la gualdad de oportunidades y por erradicar todo tipo de violencia de glero en nuestras comunidades educativas.

En las últimas décadas, nuestro país ha avanzado decididamente en equidad de genero, en comporando de modo sustantivo los indicadores de acceso, progresión y graduación de niñas y mujeres en todos los niveles educativos. Además, se han adalo pasos en el desarrollo y expansión de mecanismos institucionales para enfrentar situaciones de acoso y violencia de género. Sin embargo, debemos mantener una actitud atenta para no caer en el "espejismo de la juguladad" y eguir avanzando en el camino que nos falta recorrer. Aún tenenos desafíos, por ejemplo, aumentar la participación de mujeres en acreras de ciencias, tecnologías, ingeniería y matemáticas; disminuir las brechas de resultados en algunas pruebas estandarizadas y enfrentar la desigual incorpo-

ración de las mujeres en el mundo laboral. Por ella nos parces necesario abordar aquellos aspectos menos visibles de la equidad de ginero y para los cuales contamos con menos evidencia. Especialmente, tenemos el desindo de construir una educación no sevista — concepto compleja dirámico y aún objeto de discusión— que nos demanda un neglo retendimiento de las expec-tativas y roles de ginero que se reproducer en la cultura escolar, en el curriculam y en las prácticas pedagógicas e institucionales. En lo inmediado, estamos abriendo una línea de investigación que contribuí-ra en esta área.

Avanzar hacia una educación no sexista requiere el trabajo conjun to de diversos actores para encontrar mecanismos efectivos que permitan evitar la imposición de estereotipos de glenero en la educa-ción y asegurar la participación equitativa de hombres y mujeres en los distintos campos del siber y de la sociedad. Además, debemos fomentar el empoderaniento de niñas y mujeres, garantizar el pleno desarrollo de sus capacidades, así como promover temporamente es protagonismo y liderazgo. Esta es una gran tarea que invitamos a abordar en un debate amplio, con una mirada sistenica, de largo plazo y fundamentada con rigurosidad teórica y empírica.

PEDRO MONTT LEIVA

#### Taxis en aeropuerto

Senor Director:
19:30 hrs, de regreso desde Puerto
Montt, diez taxis oficiales: cinco sin pate
alguna, dos con patentes de cartón en el
parabrisas, tres con patente naranja. To
normal, aun con carabineros de vigilanci

cartasaldirector@mercurio.cl

Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog http://www.elmercurio.com/blogs Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-nar la individualización completa del remitente, in desenvola de la completa del remitente, in desenvola de la completa del remitente, in desenvola de la completa del remitente, in de la constancia de la completa del remitente, in de la constancia de la completa del remitente, in de la constancia de la completa del remitente, in de la constancia de la co

## El planeta, en un punto de inflexión

"...para que 10.000 millones de personas coman adecuadamente en 2050, tendremos que aumentar 50% la producción de alimentos...".

JOYCE MSUYA

Directora ejecutiva adjunta de ONU Medio Ambiente

Ha llegado el momento de transformar mente los cimientos de nue

completamente los cimientos de nuestra economia y nuestras vidas. El planeta está cambiando, las especies se están extinguiendo, los recursos naturales se desperdician y muchos de nuestros ecosistemas están bajo un estrés crítico.

Pero hay buenas noticias. Estamos avanzando contra el hambre, los enfoques sostenibles para el crecimiento económico son cada vez más sólidos y la innovación está entergiendo a una escalay un ritmo que hubiera sido inimaginable hace décadas.

Lo más importante: sabemos que pode-

un rimo que nuoiera sido inimaginable hace décadas. Lo más importante: sabemos que podemos hacer progresos aun mayores si nos comprometemos a transformar tres sistemas fundamentales: alimentación, energía y desechos. Esta es una de las principales conclusiones de la sexta edición del informe de Perspectivas sobre el Medio Ambiente Mundial (GEO-6) que se presentará durante la Asamblea de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente, entre el IJ y el IS de marzo, en Nairobi, Kenia. El reporte insignia de ONU Medio Ambiente proporciona un

plan de acción para encaminarnos hacia un futuro sostenible, tal y como lo contempla la Agenda 2030. ¿Cómo cambiamos nuestro sistema alimentario? Para que 10.000 millones de personas coman adecuadamente en 2050, tendremos que aumentar 50% la producción de alimentos, sin que las presiones climáticas crezcan a la par. Eso significa que debemos generar alimentos con ma-yor eficiencia y resiliencia, y adoptar dietas más sostenibles —con menor consumo de carnes, en muchos casos—Para loterar esa transformación, debe-

tas más sostenibles —con menor consumo de carnes, en muchos casos. Para lograr esa transformación, debemos brindar a los agricultores incentivos fuertes que les ayuden a reducir sus emisiones de gases de efecto invernadero, y a utilizar el agua y la tierra de forma eficiente. También debemos detener la pérdida y el desperdicio de alimentos en toda la cadena de valor. Hoy, 33% de los alimentos comestibles se pierde o se desperdicia. También urge reformar el sistema de energía. La producción de energía renovable ha crecido significativamente en la última década, pero dos tercios de nuestra electricidad todavía provienen de combustibles fósiles. Y mil millones de personas aín carecen del servicio en sus hogares. Nuestro objetivo debe ser "descarbonizar" nuestro suministro de energía, es decir, romper el vínculo entre uso de energía, es decir, romper el vínculo entre uso de energía, respectos de vínculos entre uso de energía, respectos de vínculos entre uso de energía, es decir, romper el vínculo entre uso de energía.

zar nuestro suministro de energia, es de-cir, romper el vínculo entre uso de ener-gía, y emisiones y contaminación del aire. Necesitamos regulaciones, políticas e in-novaciones que impulsen a las personas a

optar por fuentes de energía limpias, y también reducir la demanda. Exclusiva-mente a través de la eficiencia energética podemos disminuir 10% el consumo glo-bal de electricidad.

Finalmente, necesitamos cambiar nuestra visión sobre los residuos. Durante siglos, el enfoque lineal de 'fomar-fabricardesechar' ha alimentado nuestro crecimiento econômico. En 2017, la humanidad utilizó 90.000 millones de toneladas de recursos y menos de 10% de estos se reincorporó a la economía.

Es hora de que adoptemos la "circularidad" y que veamos los recursos cruciales que hay dentro de nuestros residuos. Los gobiernos de todo el mundo deben imponerimpuestos al uso de materiales vírgenes y crear incentivos para que las empresas diseñen productos osstenibles o reciclables. Construir un mundo que pueda sostener de manera segura y amigable a 10.000 millones de personas es quizás el mayor desafío que la humanidad haya enfrentado. Podemos hacerlo, pero solo si logrames cuidar de nuestro balvan na reusel. Finalmente, necesitamos cambiar nues-

desaño que la humanidad haya enfrentado. Podemos hacerlo, pero solo si logramos cuidar de nuestro planeta para que el
cuide de nosotros.

La cuarta Asamblea de la ONU para el
Medio Ambiente, que se inicia el 11 de
marzo, nos brinda una oportunidad importante para comprometernos con aciones concretas que impulsen las transformaciones necesarias. Lo que está en juego
es la vida y la sociedad que conocemos
hoy. No tenemos tiempo que perder.

#### EL MERCURIO HACE 30 AÑOS

#### 8 de marzo de 1989



DAÑO A PINGÜINOS. Una DAÑO A PINGUINOS. Una gran cantidad de estas aves marinas resultó víctima de la contaminación por petróleo del buque científico argentino 'Bahía Paraíso', que encalló frente a la isla Arvers, en enero pasado. El hecho provocó la reacción de los países del Tratado Antártico y de la comunidad internacional

que presentarán diversos informes en la próxima reunión consultiva del grupo.

PEKÍN. China declaró la ley marcial en la capital tibetana de Lhasa luego de tres días de cruentas manifestaciones de independentistas contra el gobierno, que han dejado por lo menos 12 muertos y 100 heridos. Esta es la primera vez, desde la Revolución Cultural de 1966-76, que se anuncia la medida públicamente.

BALANCE. A 128,7 millones de dólares se elevó el superávit comercial en enero de 1989, según informó el Banco Central de Chile.

### HACE 50 AÑOS

#### 8 de marzo de 1969 TENSIÓN FRONTERIZA

COSTO DE VIDA. Un alza de 5,4 por ciento experimentó en febrero el Índice de Precios al Consumidor. El rubro de alimentación fue el que tuvo mayor incidencia en el aumento.

#### HACE 100 AÑOS

8 de marzo de 1919 FUNDACIÓN ROCKEFELLER. Una comisión de medicos estudiara l situación sanitaria chil

#### HACE 150 AÑOS

8 de marzo de 1869 VALPARAÍSO. La corbi